

# TAEという文章表現技法

昨今の大学では、学外での体験学習等が盛んである。しかし、その体験を言葉や文字として表現する方法の教育はあまり行われていな  
い。開智国際大学（北垣口出子学長）国際教養学部の得丸智子（さと  
こ）教授は、「Thinking At The Edge (TA  
イ)」という文章表現の第一人者であり、自分の内面から言葉を紡ぎ出  
す方法を学生に教授している。得丸教授に、TAEとは何かを聞いた。

開智国際大学  
国際教養学部  
**得丸教授に聞く**

こと」を文章化する方法である。得丸教授の著書『TA Eによる文章表現ワークブック』によれば、「内面的成長を目的とする文章表現」であり、米国在住の哲学者でありセラピストであるユージン・ジンドリン博士とスアリー夫人が開発した。博士らは、自分の内側の、まだイメージや言葉にならない「からだの感じ」(フェルトセンス)を確かめながら、フィットする言葉を探すことができる。【例え】

この方法を14のステップに体系化したのがTA Eであり、言語の力を活用してフェルトセンスをより精緻に構造化していく。「からだ」に暗在する「知」を、その豊かさ・複雑さを損なわずに、言葉にしながら引き出す。

TAEの重要なポイントを、得丸教授なりに解説すると次の5つになるという。

① フエルトセンスを良く感じる。ふだんから「からだの感じ」に注意を向ける。

② よく考える。フエルトセンスに照らし合わせながら、丁寧に言葉にして書く。

③ 実際に書く（描く）。書いたものとフエルトセンスを共に感じようとする。

④ 誰かに伝える。誰かのフェルトセンスを共に感じようと努める。

⑤ 外からの経験や言葉に柔軟に対処する。刺激を受けたら立ち止まつて、フェルトセンスを感じようと努める。

必要だということである。日記や感想文などを書いてこなかつた大学生が増加する中で、自分との向き合い方、相手に対する表現方法を身に付けることは社会に出るうえでも重要なことである。自分と向き合ってことでこれまで気づかなかつた感じ方を発見し自分を認め、自己効力感は高まっていく。また、就職活動における自己PRや志望動機を考えるうえでも役に立つだろう。そういう意味においても、初年次教育などで必須にしてよいはぎだ。

• 16 •



得丸さと子教授

——夫人が開発した。博士  
　　は、自分の内側の、ま  
　　たイメージや言葉になら  
　　ない「からだの感じ」  
　　(フェルトセンス)を確  
　　かめながら、フィットす  
　　る言葉を探すことができ  
　　ると提唱する。「例え

とに体系化したのがTAEであり、言語の力を活用して「エルトセансをより精緻に構造化していく。「からだ」に暗在する「知」を、その豊かさ・複雑さを損なわず、言葉しながら引き

うと努める。  
④誰かに伝える。誰かの  
フェルトセンスと共に  
感じようと努める。  
⑤外からの経験や言葉  
に柔軟に対処する。刺激  
を受けたら立ち止まつ  
て、フェルトセンスを感

得丸教授がTAEと出会ったのは、2004年頃だったという。はじめに「フォーカシング」という表現技法を勉強していくが、フォーカシングのインストラクターから「文章表現を教えている

とセットになっている。リフレクションはポートフォリオを書いたり、学習同士でのディスカッションなどによって言語化されるが、恐らくその言語化に関する講義はないのではないか。「アカデ

るう。そういう意味においても、初年次教育などでも必須にしてよいはずだ。

ならTAEが面白いかも」とアドバイスを受け、ユージン・ジエンドリンのワークショップに参加。そこからTAEに関心を持ち始めたといふ。海外でもまだTAEのコミュニティは小さく、国内に限れば、知名度はほとんどない。しかし、以下の4つの理由から、今後TAEを大学教育の中で導入すべきではないだろうか。

ミックライティングとして、参考文献の書き方や引用の仕方、剽窃の禁止などを習いますが、大切なのは学生が毎日の中で感じている複雑なことを（フェルトセンス）の言語化です。目の前の学生が日々感じているものを大事にすることが重要だと思います」と述べる

2つ目が、ユニーク化した大学において、やはり自己表現技法として

「……」  
「ううか。  
そこでもTAEが役に立つと思ひます」。  
社会ではメタ認知によ  
る学習や、マインドフル  
ネスも流行っている。激  
動の社会、情報の激流に  
流されず、自らの気持ち  
や感覚をしっかりと認知  
するために…Thinki  
ng At The Ed  
geは、大学のみなら  
ず、人生の中で中核と  
なる重要な方法として大  
学でも教授してはどうだ  
りリフレクションの技法  
生100年時代に、やは  
り4つ目が、卒業後の人  
たちにとっていくのである。  
「終活」が盛んですが、  
必要だとのことであ  
り、言語化されたとき、はじ  
めに周囲の人々に課題や  
文化として認知され広ま  
っていくのである。

4つ目が、卒業後の人  
生100年時代に、やは  
りリフレクションの技法  
が必要だということであ  
れば、留学生が日々、日本  
で過ごす中で感じること  
と、あるいは、若者が取  
り入れる新しいしぐさや  
ファッショhn、これらが  
言語化されたとき、はじ  
めに周囲の人々に課題や  
文化として認知され広ま  
っていくのである。